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“双十一”促销先涨后降不该成顽症

□ 毛建国
电商平台要及时发现并制止

虚构原价、先涨后降，禁止发布处
方药、烟草类广告，显著区分付费
搜索广告与自然搜索结果……据

《北京青年报》报道，“双十一”即
将到来，11月1日，北京市市场监
管局联合市委网信办、市公安局、
市通信管理局、市邮政管理局对
京东、天猫、美团、聚美优品等10
家重点电子商务平台企业进行行
政指导，督促企业规范开展“双十
一”网络集中促销活动。

每到“双十一”临近的时候，
各级市场监管部门都要提出类
似的提醒和警告。“年年岁岁花
相似”，一个重要原因，就是以先
涨后降为代表的“双十一”乱象，
一直层出不穷，居高不下。中国
消费者协会发布的2017年“双十
一”网络购物商品价格跟踪调查
体验报告显示，体验员一个月跟
踪16家电商平台、539件非预售
商品价格后发现，78.1%的商品

“没便宜”。其中，先涨价后降

价，不降价反提价问题突出。
必要的重复，是因其重要，需

要强调。种种针对“双十一”先涨
后降的提醒和警告是需要的，但
在消费者内心深处，最希望的还
是看到问题进入可治理状态，最
终销声匿迹，成为永远的过去时，
而不是始终像一根刺一样扎在心
里。要达到这个目的，仅靠提醒
和警告可能还不行。就当前来
看，整治先涨后降，最需要的还是
树立系统思维，具体地讲，要有平
时、平台和平衡思维。

先讲平时。先涨后降集中爆
发在“双十一”，但答案却要向平时
寻找。这些年来，电商领域的销售
乱象一直饱受诟病。问题看似各
不同，根子却是相通，那就是诚信
缺少，而电商平台对此缺乏足够重
视。拿假货来说，就始终没有解决
好。水源污染了，能够流出假货的
水，流出先涨后降的水又有何奇
怪？所以，治理“双十一”乱象，尤
其是先涨后降乱象，要有平时思
维，把功夫下在平时，把问题解决

在平时。而不是只盯着“双十一”
这几天看，更不要自我安慰地认为
问题只发生在“双十一”。

再看平台。对于电商领域存
在的问题，一些平台口口声声“不
护短”，有的还成立了“打假队”。
听其言而观其行，实际存在的问
题，一次又一次在“啪啪”打脸。
一直以来，电商对实体商业都不
屑一顾，但同样是“大要有大的样
子”，在维护消费者权益上，一些
电商平台做的还远远不如大的实
体商家。就拿接受消费者投诉来
说，面对实体商家，最起码还能找
到一个说话的人，可在电商平台
那里永远是“不说人话”的智能应
答。在一次次机械重复中，消费
者一而再再而衰三而竭，只能偃
旗息鼓。可以说，一些电商平台
做得远没有说得漂亮。

最后说平衡。面对“双十
一”乱象，现在面对消费者有着
各种各样的提醒，面对电商有着
各种各样的禁止，不听招呼的终
极手段，就是处罚。处罚当然是

有用的，可处罚既怕鞭子高高举
起始终不落下，也怕搞罚酒三杯
的自欺欺人。很多人都在讲，先
涨后降最终会搬起石头砸了自
己的脚，可那是未来时不是现在
时。最大的监管与约束来自消
费者，充分尊重和支持消费者举
报，这是“最好的禁止”。因此，
既要有对商家的罚，也要有对消
费者的奖，要把消费者赔偿机制
落实到位，甚至可以建立一个基
金，鼓励和激励消费者站出来举
报问题、维护权益。

现在互联网已经深度嵌入
经济社会，本身成为经济社会
的一个重要组成部分，“双十
一”也不只是一个经济现象，而
且成了一个文化现象、一个社
会现象。“双十一”先涨后降不
该成顽症，而平时、平台和平衡
思维，只是提供一个视角。饭
要一口一口吃，问题要一个一
个解决，只要有想法有办法，就
会使其进入可治理状态，实现

“为有源头活水来”。

现在互联网已经深度嵌入经济社会，本身成为经济社会的一个重要组成部分，双十一也不只是一个经济现象，而且成
了一个文化现象、一个社会现象。双十一先涨后降不该成顽症，而平时、平台和平衡思维，只是提供一个视角。饭要一口
一口吃，问题要一个一个解决，只要有想法有办法，就会使其进入可治理状态，实现“为有源头活水来”。

开飞机撩妹的机长就该终身停飞
每放纵一个安全漏洞，都有可能导致一次可怕的事故。相比去年东海航空停飞半年的蜻蜓点水处理，桂林航空对涉

事机长处以终生停飞的处罚，显然更为给力，有望对类似行为起到更大的震慑作用。培养一名优秀的飞行员很不容易，
但他如果连基本的职业操守和规章意识都没有，唯有终身停飞的严厉处罚，方能警示后来者，并确保旅客安全。

□ 舒圣祥
女乘客晒飞机驾驶舱合影，

配文“超级感谢机长，实在是太
开心了”——— 一张年轻女性在飞
机驾驶舱的照片，在网上引起轩
然大波。桂林航空随即发布情
况说明，证实此事发生于今年1
月4日桂林飞扬州的某航班上。
桂林航空决定对涉事机长处以
终身停飞的处罚，涉事机组无限
期停飞并接受公司进一步调查。

飞行安全无小事，无关旅客
在飞行过程中不能进入驾驶舱，
这是基本常识。晒图的女乘客是
感觉“太开心了”，坐飞机的旅客
却感觉“太可怕了”。无论国内还
是国外，乘客甚至客舱乘务员，都
不能随意进入驾驶舱。这不仅是
运行规章要求，也是空防安全规
定。因为飞行员工作不允许被打
扰，若被别有用心者甚至恐怖分

子混入，后果更不堪设想。
但是，总有不负责任的机

长，滥用权力邀请乘客进入驾驶
舱。梳理国内外近年来曝光的
类似事件，被允许进入驾驶舱
的，几乎都是年轻女性。MH370
航班失联后，一名澳大利亚年轻
女子声称，那名副驾驶先前曾在
一次执飞中，邀请她进入飞机驾
驶舱；2017年，从东京飞往北京
的巴基斯坦国际航空公司某航
班上，机长邀请一名年轻女性去
驾驶舱……

类似不合规操作或者说航空
安全漏洞，虽多次被媒体曝光并
每每引发舆论炮轰，但在国内航
空业同样不是个案。去年7月，东
海航空一机长擅自允许其妻子先
后三次进入驾驶舱，被东海航空
处以停飞半年、取消教员资质、罚
款等处罚。不知道是否因为处罚

实在太轻，该事件显然未曾引起
这位桂林航空机长的重视。

值得一说的是，桂林航空此
次事件发生在10个月前，当事女
乘客在个人社交媒体晒图晒了
很久，如今才偶然引起关注。这
充分说明，机长允许女乘客进入
驾驶舱这种严重违规的操作，最
终东窗事发并被严肃惩处的概
率其实非常低。更多时候，在驾
驶舱撩妹，一点后果也不用担心
会有。惩罚并不必然到来，导致
违法成本极低，是此类事件三番
五次发生的重要原因。

驾驶舱可否安装摄像头的
问题，网上有很多讨论，作为外
行，我无意评价；但是，航空公司
对航班飞行安全的监控力度不
够，恐怕的确是个问题。为什么
机长允许乘客进入驾驶舱事件，
总是事后被相当偶然地曝光，而

没有一起是航空公司第一时间
发现，并主动追责的？理应严密
且严格的航班飞行操作，为何在
这个简单的问题上，反而没有制
度设计的纠错能力？

每放纵一个安全漏洞，都有
可能导致一次可怕的事故。相比
去年东海航空停飞半年的蜻蜓点
水处理，桂林航空对涉事机长处
以终生停飞的处罚，显然更为给
力，有望对类似行为起到更大的
震慑作用。培养一名优秀的飞行
员很不容易，但他如果连基本的
职业操守和规章意识都没有，唯
有终身停飞的严厉处罚，方能警
示后来者，并确保旅客安全。

飞机驾驶舱不是网红打卡
胜地，开飞机撩妹的机长就该被
终生停飞。但愿网红去飞机驾
驶舱打卡的新闻，就此不再上
头条。

小区门口“百宝箱”
让公共服务更贴心

□ 堂吉伟德
“当时突然下雨了，我没带

雨伞急得不行，刚巧看到小区门
口有一个柜子里有几把伞，我就
问能不能借用下，没想到工作人
员登记完我的房号后，立马拿出
来给我了，也不收费，简直就是

‘百宝箱’啊！”家住北京海淀区
世纪城远大园四区的李女士跟
朋友们分享的自家小区门口“百
宝箱”，其实是公益服务柜，就设
置在小区保安岗亭旁。

“百宝箱”中还包括很多小
物件，便民梯子、雨伞、针线盒、
工具盒、急救包、一次性雨衣、
跳绳、毯子、抹布、打气筒等物
品，在生活中发挥着不可或缺
的作用。比如家中的灯具坏
了，需要利用梯子进行更换，或
者衣服掉线了需要用针线缝补
一下，这些东西并不是每个人
家中都常常备用。况且大多数
城市居民自购房屋的面积极其
紧张，并非每个家庭都有条件
预留一定的面积储存物品，或
者购置一个储物间。加之很多
应急的工具在日常中并不常
用，买来后也多数时间处于闲
置状态，不免浪费。提供公益
服务柜进行共享，在取得良好
社会效益的同时，也有避免重
复浪费的经济效益。

让城市生活更加美好，有
很多判断指标和评判指数，但
至少要做到让居于其间的每个
人，体会到生活的方便、快捷与
舒适，遇到困难时能够找到解
决的途径和通道。随着城市建
设的推进，一些传统的行业已
逐渐消失，提供的公共服务也
未必能够到位，比如之前遍布
城乡的缝纫店、维修店，就很难
找到踪迹，借用一下工具就变
得困难；再加上传统熟人社会
陌生化，“邻里相对不相识”的
封闭阻断了人际交流，熟人间
的共享与互助效应无以发挥，
公益服务柜就必须扮演好替代
角色，“生活中的小烦恼”才不
会成为群体大烦恼。

当然，更进一步讲，无论是社
区公共服务，还是居民区的物业
管理升级，在小区内设“百宝箱”
都是其题中之义。小区业主要有
获得感和幸福感，就离不开物业
管理与服务的升级。这期间，除
了当下时尚技术层面的“智慧
化”，更离不开角色替代下的“细
节化”，出于被服务对象需求的急
之所急，想之所想，才会有“百宝
箱”这样的贴心服务，并因为一个
小小的举动而获得大大的点赞。

这是转变思想的必然结果，
也是提升公共服务的细节呈现，
我们有理由相信，公共服务提供
者能够做得更好，考虑得更全
面，服务得更周到。催生“百宝
箱”的驱动源动力令人感到欣
慰，也让人对更有质量的服务升
级，有了更大的期待和信心。相
信有了立场定位和利益考量下
的思想转变，小区门口“百宝箱”
有望得到拓展和升级，更加贴
心、周到和细微的公共服务举措
将应运而生，社区居民生活更方
便、便捷、舒服，让生活更加美好
才会得已落地。

学成返乡搞虾塘，
村民上阵齐哄抢。
相关部门若沉默，
乡村振兴可有望？

这两天，来自湖南洞口县岩山镇的
年轻创业者刘正轩的遭遇，在网上引发
了大量关注。大学毕业后，他回到老家
养殖基围虾。没想到两年来，他的虾塘
竟被当地村民哄抢十余次，造成的损失
或达数十万元：从几个人偷摸捡鱼，到
百八十号人公然捞虾……据媒体报道，
最近一次哄抢发生在10月21日。针对
刘正轩反映的情况，当地派出所也做了
回应。他们称今年曾接到过一次报警，
已经受理了案件，正在调查中。

据11月4日中新网绘画 闵汝明 配诗 王继洋


